

**USIA IDEAL PERKAWINAN DI INDONESIA
PERSPEKTIF MASLAHAH MURSALAH**



SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk
Memperoleh Gelar Sarjana Hukum (S.H)

OLEH :

FARIDA ISTIQOMAH

NIM. 1911110039

PROGRAM STUDI HUKUM KELUARGA ISLAM

FAKULTAS SYARIAH

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI SUKARNO BENGKULU

TAHUN 2023/1444 H



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI SUKARNO
BENGKULU

Jalan: Raden Fatah Pagar Dawa Kota Bengkulu 38211

Telepon. (0736) 51171-51276. Faksimili. (0736) 51172

Web: iainbengkulu.ac.id

HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang Di susun oleh **Farida Istiqomah**, NIM 1911110039 dengan judul “**Usia Ideal Perkawinan di Indonesia Perspektif Masalah Mursalah**” Program Studi Hukum Keluarga Islam Jurusan Syariah telah diperiksa dan diperbaiki sesuai dengan saran pembimbing I dan pembimbing II. Oleh karena itu, skripsi ini disetujui untuk diujikan dalam sidang Munaqosyah skripsi Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu.

Bengkulu, 09 Oktober 2023

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. Yasmita, M.Ag

Dr. Nenna Julir, Lc. M.Ag

NIP.191106241998032001

NIP.197509252006042002



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI SUKARNO
BENGKULU

Jalan. Raden Fatah Pagar Dawa Kota Bengkulu 38211

Telepon (0736) 51171-51276 Faksimili: (0736) 51172

Web: iainbengkulu.ac.id

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi disusun oleh **Farida Istiqomah**, NIM 1911110039 yang berjudul **"Usia Perkawinan Di Indonesia Perspektif Masalah Mursalab"**, Program Studi Hukum Keluarga Islam, telah diuji dan dipertahankan didepan Tim Sidang Munaqasyah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno (UINFAS) Bengkulu, pada :

Hari : **Jum'at**

Tanggal : **13 Oktober 2023**

Dan dinyatakan **LULUS**, dapat diterima dan disahkan sebagai syarat guna memperoleh gelar **Sarjana Hukum (S.H)** dalam Ilmu Hukum Keluarga Islam.

Bengkulu, 17 Oktober 2023

Dekan Fakultas Syariah

(Dr. Suwarjin, M.A.)

NIP.196904021999031004

Tim Sidang Munaqasyah

Ketua

Dr. Yusmita, M.Ag

NIP.197106241998032001

Sekretaris

Dr. Nenang Julir, Lc.M.Ag

NIP.197509152006042002

Penguji I

(Dr. Desi Isnaini, M.Ag)

NIP. 1974120220060420001

Penguji II

(Dr. Iwan Ramadhan S, M.H.I)

NIP. 198705282019031004

MOTTO

“Selalu ada harga dalam sebuah proses. Nikmati saja lelah-lelah itu. Lebarakan lagi rasa sabar itu. Semua yang kau investasikan untuk menjadikan dirimu serupa yang kau impikan, mungkin tidak akan selalu berjalan lancar. Tapi, gelombang-gelombang itu yang bisa kau ceritakan”

(Boy Candra)

“Dan janganlah kamu (merasa) lemah, dan jangan (pula) bersedih hati, sebab kamu paling tinggi (derajatnya), jika kamu orang beriman”

(Q.S Ali-Imran : 139)

“Berproses lambat belum tentu gagal, tergesa-gesa juga tidak menjanjikan berhasil. Intinya jangan berhenti, tekuni saja. Banyakin do'a dan percaya sama diri sendiri bahwa allah pasti bantu”

HALAMAN PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirobbil'alamin puji dan syukur yang telah diberikan Allah SWT atas segala limpahan rahmat, nikmat serta kesehatan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi ini. Penyusunan skripsi ini tentu tidak terlepas dari bantuan, bimbingan dan arahan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis menyampaikan rasa terimakasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Kepada ibunda tercinta Istiasih Sabingah S.Pd.SD, seseorang yang biasa saya sebut ibu yang telah berhasil membuat saya bangkit dari kata menyerah. Orang tua yang hebat yang selalu menjadi penyemangat saya dan sebagai sandaran terkuat dari kerasnya dunia. Yang tidak pernah berhenti memberikan kasih sayang dengan penuh cinta serta selalu memberikan motivasi. Terimakasih selalu berjuang untuk kehidupan saya, terimakasih untuk semuanya berkat do'a dan dukungan ibu saya bisa sampai di titik ini.
2. Kepada Dyah Istiadaningsih S.Pd, kakak perempuan hebat yang selalu menjadi penyemangat dan panutan. Terimakasih sudah membantu merawat serta membesarkan saya dengan penuh cinta, selalu berjuang untuk kehidupan saya, kerja keras dan membantu menjadi tulang punggung keluarga hingga akhirnya saya bisa tumbuh dewasa dan berada di posisi saat ini.
3. Kepada kedua adik saya Ilham Istifaridho Alamsyah dan Khasna Dewi Istiajayanti. Terimakasih atas segala doa dan suport sistem yang telah kalian berikan kepada saya.
4. Kepada bapakku Hamdani. Seseorang yang darahnya juga ikut mengalir dalam tubuh saya. Pertemuan dihari kemarin, kini berhasil menjadi pengalaman terbaik saya. Terimakasih atas luka yang mampu mendewasakan saya, mampu menuntun saya untuk belajar ikhlas dan

menerima kata kehilangan sebagai bentuk proses untuk menghadapi dinamika kehidupan.

5. Kepada kedua simbahku Tusiman dan Jamiatun terimakasih yang selalu mendoakan cucunya agar menjadi orang sukses.
6. Kepada keluarga besar Tusiman Family, terimakasih yang selalu memberikan dukungan, semangat dan doa kepada saya sehingga skripsi ini mampu saya selesaikan dengan baik.
7. Kepada ibu Dr. Yusmita, M.Ag selaku pembimbing 1 dan Ibu Dr. Nenan Julir, Lc. M.Ag selaku pembimbing 2. Terimakasih atas bimbingan, kritik serta saran dan selalu meluangkan waktunya disela-sela kesibukan. Menjadi salah satu anak bimbinganmu merupakan kebanggaan yang sampai saat ini selalu saya banggakan. Terimakasih ibu, semoga jerih payah kalian terbayarkan dan selalu dilimpahkan kesehatan.
8. Kepada seseorang yang tak kalah penting kehadirannya Duwi Imam Mudhoni. Terimakasih telah menjadi bagian dari perjalanan hidup saya. Berkontribusi banyak dalam skripsi saya ini, baik tenaga, waktu maupun materi kepada saya. Telah menjadi rumah serta pendamping dan setia menemani, mendukung maupun menghibur, mendengar keluh kesah dan selalu memberikan semangat untuk pantang menyerah.
9. Kepada sahabat-sahabatku, Yola Khoriani S.Pd, Siti Mulyani S.M, Sholikhah Yuliani S.Pd dan Diana Putri Lesia. Kalian adalah orang-orang pilihan yang selalu berada dibalik layar, kebersamai dalam perjuangan dan selalu mau direpotkan serta saling menguatkan. Terimakasih semoga sama-sama dilancarkan sampai akhir perjuangan.
10. Kepada Teman-teman HKI kelas C Angkatan 2019 terkhusus kepada Candra Aldiawan dan M.yusril yang senantiasa kebersamai dan telah berjuang bersama-sama selama menjalani perkuliahan.
11. Kepada bangsa, agama dan almamater UINFAS Bengkulu.

12. Terakhir, Terimakasih untuk diri sendiri yang sudah berjuang sejauh ini dan selalu melakukan yang terbaik dan semaksimal mungkin di dalam setiap langkah yang dilewati. Ini merupakan pencapaian yang patut dibanggakan untuk diri sendiri.




HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan :

1. Skripsi dengan judul “**Usia Ideal Perkawinan Di Indonesia Perspektif Masalah Mursalah**” adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik, baik di Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu maupun di perguruan tinggi lainnya.
2. Skripsi ini murni gagasan, pemikiran, dan rumusan saya sendiri tanpa bantuan yang tidak sah dari pihak lain kecuali arahan dari tim pembimbing.
3. Di dalam skripsi ini tidak terdapat hasil karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali kutipan secara tertulis dengan jelas dan dicantumkan sebagai acuan di dalam naskahnya, dengan disebutkan nama pengarangnya dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran pernyataan ini, saya menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar sarjana, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma dan ketentuan yang berlaku.

Bengkulu, 10 Oktober 2023
Mahasiswa yang menyatakan,




Farida Istiqomah
NIM. 1911110039

ABSTRAK

“Usia Ideal Perkawinan Di Indonesia Perspektif *Maslahah Mursalah*” Oleh :

Farida Istiqomah, Nim ; 1911110039

Pembimbing I : Dr. Yusmita, M.Ag dan Pembimbing II : Dr. Nenan Julir, Lc.
M.Ag

Ada dua permasalahan yang dikaji dalam skripsi ini yaitu, 1) bagaimana usia ideal perkawinan di Indonesia dan 2) bagaimana usia ideal perkawinan di Indonesia perspektif *masalah mursalah*. Adapun tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui bagaimana usia ideal perkawinan di Indonesia dan bagaimana usia ideal perkawinan di Indonesia perspektif *masalah mursalah*. Pendekatan yang dilakukan oleh peneliti yaitu pendekatan kualitatif. Adapun jenis penelitian skripsi ini adalah penelitian pustaka (*Library Research*) dengan teori yang bersifat deskriptif. Adapun sumber data yang digunakan sebagai sumber data primer adalah buku-buku atau jurnal tentang perkawinan yang membahas tentang usia ideal perkawinan dan *masalah mursalah* serta beberapa buku karya ilmiah lainnya yang berhubungan dengan penelitian ini yang kemudian dijadikan sebagai sumber data sekunder. Dari hasil penelitian ini didapatkan bahwa dari aspek kesehatan yaitu usia 21 tahun karena, di usia tersebut organ reproduksi sudah berkembang dengan cukup baik serta telah siap secara fisik untuk memiliki keturunan. Sedangkan, dari aspek psikologi yaitu usia 21 tahun, karena diusia tersebut seseorang telah relatif sangat stabil dalam mengontrol emosi dan telah sampai dipuncak kebugaran fisiknya. Adapun, dilihat dari aspek pendidikan yaitu 19 tahun, karena di usia tersebut telah mampu menyelesaikan wajib belajar 12 tahun. Sedangkan, dari aspek Perekonomian yang menunjukkan bahwa usia 25 tahun sudah cukup matang untuk menikah, karena pada usia tersebut seseorang telah mampu berfikir positif dengan penuh tanggung jawab untuk melangsungkan kehidupan berumah tangga. Hal ini dikarenakan pada usia tersebut seseorang telah

siap secara ekonomi, pendidikan, kesehatan dan psikologi. Kemaslahataan ini termasuk dalam kategori *masalah* dari segi kebutuhan yaitu *masalah dharuriyat* karena telah mencakup beberapa unsur yang telah ditetapkan syarat. *Maslahah* ini berhubungan dengan pokok kehidupan manusia yaitu masalah ekonomi, pendidikan, kesehatan dan psikologi.

Kata Kunci : Usia ideal, Perkawinan, *Maslahah Mursalah*



KATA PENGANTAR

Assalamualaikum warahmatullahi wabarakatuh

Segala puji bagi Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-NYA sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi yang berjudul ***“Usia Ideal Perkawinan di Indonesia Perspektif Masalah Mursalah”***.

Tak lupa sholawat serta salam senantiasa penulis ucapkan kepada nabi besar Muhammad SAW sang tauladan mulia umat islam. Karena dengan petunjuk, rahmat dan hidayanya skripsi ini dapat terselesaikan.

Penyusunan skripsi ini bertujuan untuk memenuhi salah satu syarat guna untuk memperoleh gelar (S.H) pada Program Studi Hukum Keluarga Islam Syariah (Muamalah) Jurusan Syariah pada Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno (UINFAS) Bengkulu. Dalam proses penyusunan skripsi ini, penulis mendapat bantuan dari berbagai pihak. Dengan demikian, penulis ingin mengucapkan rasa terima kasih kepada :

1. Prof. Dr. KH. Zulkarnain Dali, M.Ag, M.Pd selaku Rektor UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu, yang telah memberikan fasilitas kepada penulis untuk dapat belajar dikampus UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu.
2. Dr. Suwarjin, S.Ag, M.A sebagai Dekan Fakultas Syariah di UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu.
3. Badrun Tamam, M.H.I selaku Ketua Prodi Hukum Keluarga Islam (HKI) Fakultas Syariah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu.
4. Dr. Yusmita, M.Ag selaku pembimbing I dan Dr. Nenan Julir, Lc. M.Ag selaku pembimbing II yang telah banyak membantu dan memberikan sumbangan pikiran dan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Bapak dan ibu dosen Fakultas Syariah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah mengajar dan memberikan berbagai ilmunya dengan penuh keikhlasannya.
6. Kedua orang tua serta saudara-saudara yang selalu mendoakan dan memberikan semangat serta dukungannya untuk menuju kesuksesan

7. Staf dan karyawan Fakultas Syariah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberikan pelayanan dengan baik dalam hal administrasi.
8. Semua pihak yang telah berkontribusi nyata dalam penulisan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih belum sempurna. Maka dari itu penulis mengharapkan adanya masukan untuk perbaikan pada masa yang akan datang agar dapat menjadi yang lebih baik.

Wassalamualaikum warahmatullahi wabarakatuh.

Bengkulu, Oktober 2023

Farida Istiqomah

NIM. 1911110039



DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	
HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	iv
HALAMAN PERNYATAAN.....	v
ABSTRAK	vi
KATA PENGANTAR.....	viii
DAFTAR ISI.....	x
BAB I PENDAHULUAN	
A. ..Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah.....	7
C....Batasan Masalah.....	7
D. Tujuan Penelitian.....	8
E. Kegunaan Penelitian.....	8
F. Penelitian Terdahulu	9
G. Metode Penelitian.....	13
H. Sistematika Penulisan.....	15
BAB II KAJIAN TEORI	
A. Perkawinan Dalam Hukum Islam	17
1. Pengertian Perkawinan.....	17
2. Dasar Hukum Perkawinan.....	19
3. Rukun dan Syarat Perkawinan	23
4. Tujuan Perkawinan.....	25
5. Hikmah Perkawinan	27

B. Usia Anak Dalam Undang-undang	28
1. Usia Anak Dalam Kompilasi Hukum Islam.....	28
2. Usia Anak Dalam Undang-undang Pidana.....	30
3. Usia Anak Dalam Undang-undang Kesehatan.....	35

BAB III KONSEP MASLAHAH MURSALAH

A. Pengertian Masalah Mursalah.....	38
B. Dasar Hukum Masalah Mursalah	40
C. Syarat-syarat Masalah Mursalah.....	42
D. Kedudukan Masalah Mursalah	45

BAB IV BATAS USIA IDEAL PERKAWINAN DI INDONESIA

A. Usia Ideal Perkawinan Di Indonesia.....	49
B. Usia Ideal Perkawinan di Indonesia Dalam Perspektif Masalah Mursalah	62

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan	76
B. Saran	76

DAFTAR PUSTAKA	78
-----------------------------	-----------

LAMPIRAN